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Знаем ли мы самое главное 
о Великом посте?

Беседа с батюшкой.  

Стр. 2-3

Цветы на службе у Бога. 
 
 
Интересные факты о храмовой 
флористике. 

Стр. 6

Православное отношение к 
животным.

Обитель утешения. 

Стр. 7

Преподобный Макарий Великий, которого при жизни называли  
«земным богом» за его великое милосердие к согрешающим, высказал 
такие слова: «Я не видел ни на Земле, ни на Небе такой красоты, как 
 душа человеческая».
Почему святые люди называют душу человека красотой, и как эту  

красоту увидеть?

   «...Милосердие  
вложено   природой во 
всех, даже в грубых и  
жестоких. И что удиви-
тельного, если мы ока-
зываем (милосердие) 
людям?  
Мы и зверей милуем. В 
таком избытке вложено 
в нас милосердие»
Святитель 
Иоанн Златоуст

«Животные обоняют  
запах Рая и идут к  
святым». 
Прп. Исаак Сирин

Читайте подробнее на стр. 4-5

СВИДЕТЕЛЬСТВО О ЛЮБВИСВИДЕТЕЛЬСТВО О ЛЮБВИ

Преподобный Герасим          
Иорданский и его лев
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– Отец Николай, подскажи-
те, пожалуйста, почему пост так 
важен для христиан, что даже 
Сам Спаситель постился сорок 
дней перед тем, как выйти к лю-
дям на проповедь? (Евангелие от  
Матфея, гл. 4:2)

– Господь Иисус Христос на-
столько возлюбил человека, на-
столько воспринял образ жизни 
людей, что Сам прошел все то, че-
рез что проходим и мы. И от этого 
Он так близок нам, а мы близки 
Ему. В том числе, Спаситель по-
казал нам опыт некого духовного 
делания, и мы не чувствуем себя 
одинокими на этом пути.

– «Сей род изгоняется только 
постом и молитвой». (Евангелие 
от Матфея, гл. 17:21) О чем эти 
слова и почему, помимо молитвы, 
так важен именно пост?

– Пост для нас – это возмож-
ность взглянуть на себя с другой 
стороны. Узнать себя такими, ка-
кие мы есть, и попытаться быть 
честными перед самими собой. 
В тот момент, когда мы избавим 
себя от пресыщения, от лишнего 
удовольствия и развлечения, мы 
можем сами себя не узнать.

Пост и ограничение себя – это 
добровольная (!) жертва, которая 
посвящена только Богу.

 И в этом есть определенное 
таинство, установление личных 
отношений с Господом Богом. 
Однозначно, мы к Нему прибли-
жаемся, узнаем себя, узнаем о тех 
вещах, которые препятствуют на 
пути к Богу.

Если мы увидели что-то в себе, 
что противоречит нашему пред-
ставлению о христианине, мы 
можем начать с этим работать. 
Человек преображается, каче-
ственным образом становится 
лучше. Действительно, можно из-
мениться в лучшую сторону, если 
мы подходим к посту добросовест-
но!

Если мы ставим пост, как цель, 
то есть соблюдаем пост ради по-
ста, то мы станем только более 
злыми и нетерпеливыми в отно-
шении ближних. Потому что мы 
где-то недоспали, недоели... И 
в тот момент, когда Господь го-
ворил, что «сей род изгоняется 
только постом и молитвой» (Мф., 
17:21), то Он, однозначно, имел в 
виду противодействие тем силам, 
которые искренне не хотят спа-
сения человечества. То есть в том 
контексте можно смело подраз-
умевать духов злобы, которые не 
хотят, чтобы человек последовал 
за Господом.

– Господь говорит в Ветхом За-
вете через пророка Исаию: «Вот 
пост, который Я избрал: разре-
ши оковы неправды, развяжи 
узы ярма, и угнетенных отпусти 
на свободу, и расторгни всякое 
ярмо; раздели с голодным хлеб 
твой, и скитающихся бедных вве-
ди в дом; когда увидишь нагого, 
одень его, и от единокровного 
твоего не укрывайся». (Книга 
Пророка Исаии, гл. 58:6-7)

В этих строках нет ни слова об 
особом ограничении себя в пище. 
Почему в посте есть гастрономи-
ческая сторона, откуда она взя-
лась, зачем она нужна?

– Ограничение человеком са-
мого себя в пище – это внешнее 
действие, которое нам намного 
проще заметить, чем внутреннее 
состояние, помыслы. Зачастую 
мы не можем обратить внимание 
на те зависимости, которые до-
влеют над нами, которыми мы 
связаны, которые стали частью 
нашего обычая.

Через гастрономическую часть 
человек явно сможет обратить 
внимание на ту жертву, которую 
Он приносит Богу. Конечно, если 
христианин относится к посту 
серьезно.Однако пост, конеч-
но, гораздо шире: речь идет и о 
внимании к себе, и о более каче-

ственном чтении молитвенного 
правила и о посещении храма… 
Это прекрасный повод задать 
себе вопросы: «А давно ли я ис-
поведался и причащался?», «Ка-
ким человеком и христианином я 
являюсь на самом деле?»

Пост – это время добрых дел, 
это время исполнения всего того, 
о чем говорит Господь. Это воз-
можность посетить ближне-
го, больного, страждущего. То 
время, которое мы бы провели 
в праздности в обычные дни, 
можно посвятить сосредоточе-
нию и чтению Священного Пи-
сания – вместо включения теле-
визора или лишнего обновления  
«ленты» в социальных сетях. Воз-
можно, чтение главы Священно-
го Писания окажется не таким уж 
и сложным делом, чем нам каза-
лось ранее. Это будет та польза, 
которую мы сами ощутим; это 
будет то время, которое, безус-
ловно, не пройдет впустую.

Еда – это некий старт, с кото-
рого нам нужно переместиться на 
совсем другой уровень. Святые 
отцы заметили связь между пре-
сыщением пищей и огрубением 
духовной жизни человека. Пост 
позволяет нам увидеть свои стра-
сти «лицом к лицу», чтобы на-
чать работать над лечением своей 
души. Пост мобилизует тот ду-
ховный потенциал, который есть 
в человеке, но, в силу людской 
беспечности, может оказаться 
нераскрытым. 

Пост «закаляет» волю челове-
ка, это определенный стержень, 
стимул в нашей духовной жизни.

– Какая основная цель Вели-

кого поста? К чему, в идеале, вы-
водит эта «дорога постных дней»?

– Я думаю, что цель поста в 
том, чтобы Бог появился в нашей 
жизни. Чтобы мы ощутили Его 
дыхание в своей судьбе. В том, 
что происходит с нами и в том, 
что мы «приносим» в этот мир.

Вся наша жизнь – это диалог с 
Господом Богом. Мы, православ-
ные христиане, рассматриваем 
Бога не как какую-то безликую 
абстрактную силу, нет, мы верим 
в Бога, как Личность, мы называ-
ем Его Отцом, когда молимся.

Наши взаимоотношения с этой 
Божественной Личностью фор-
мируются точно так же, как и с 
любой другой личностью – мы 
знакомимся, выстраиваем отно-
шения, ведем диалог... Все это мы 
переживаем, общаясь с Богом в 
молитве.

К сожалению, множество лю-
дей, которые даже крещены и 
считают себя православными 
христианами, думают, что Бог 
абсолютно непостижим и суще-
ствует как бы «параллельным» от 
нас образом. Но это не так.

Пост – это реальный способ 
сделать шаг навстречу Богу. И, 
если человек готов и делает этот 
шаг, Бог, конечно же, не останет-
ся в стороне.

Господь – это Тот, Кто ведет 
человека по всей его жизни. Это 
Тот, Кто знает нас такими, какие 
мы есть: с нашими особенностя-
ми, с нашей историей, с нашим 
характером, с нашим темпера-
ментом, с набором наших поло-
жительных и отрицательных ка-
честв. И как же воодушевляет тот 

Совсем скоро наступит вре-
мя тихое, серьёзное и важное 
– грядет Великий пост. 

Как пройти эти святые дни 
с радостью, без ощущения  
несения тяжёлой, нежелан-
ной ноши?

На что стоит обратить внима-
ние, чтобы не превратить воз-
можность для расцвета души 
в сухое лицемерие? Для чего 
Богом задуман пост?

Поговорим об этом с насто-
ятелем храма в честь Казан-
ской иконы Божией Матери

(Спасо-Преображения “под 
горой”) в городе Калуге – 

иереем 
Николаем ЖЕРЗДЕВЫМ. 

ВЕЛИКИЙ ПОСТ: 
ГЛУБИНА, ТИШИНА, 
КРАСОТА 

факт, что лично за меня, за Вас, 
за каждого (!) из наших дорогих 
читателей Господь пролил Свою 
Кровь на Кресте и Воскрес!

И мы можем стать причаст-
никами этих Великих событий, 
причастниками этой Жертвы, 
если мы выберем Христа и по-
следуем за Ним. Этот путь мы на-
чали с момента Святого Креще-
ния, и в течение своей жизни мы 
должны сделать этот святой путь 
путем нашей жизни.

Уж так мы устроены, что нам 
необходима и внешняя, матери-
альная часть. И Господь счита-
ется с этой нашей материальной 
частью, Он принимает и эту ма-
лую жертву в виде добровольного 
ограничения себя даже в еде, Ему 
приятен этот наш дар.

– Как человеку правильно 
выбрать для себя свою меру по-
ста? Как при этом проявить  
христианскую, здоровую любовь 
к самому себе?

– Здесь важно не забывать об 
одной из таких прекрасных хри-
стианских добродетелей, как 
БЛАГОРАЗУМИЕ. 

Важно благоразумное отно-
шение к посту. Потому что пост, 
хоть и был испытан многими 
древними подвижниками и на-
шими современниками, хоть и 
является прекрасным духовным 
упражнением, может навредить 
тогда, когда мы относимся к нему 
не должным образом, когда не 
знаем как следует о своем состоя-
нии, о своих слабых сторонах.

На мой взгляд, лучше за-
ранее определить для себя 
ту меру поста, которая будет  
для тебя посильной, и выполнить 
ее добросовестно, чем «поднять 
эту планку на недостижимую  
высоту» и потом постоянно  
спотыкаться, сдаваться и, в кон-
це концов, опустить руки. 

Пост мобилизует тот духовный потенциал, 
который есть в человеке, но, в силу людской 
беспечности, может оказаться нераскрытым.

«
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Я думаю, что лучше посовето-

ваться со своим духовником или 
с тем священником, которому вы 
доверяете и заранее обсудить эту 
меру поста. Например, попро-
сить благословения поститься с 
молочными продуктами или хотя 
бы с рыбой, или хотя бы с мас-
лом. 

На мой взгляд, человеку на-
много радостнее и эффектив-
нее будет пройти этот пост на 
неком облегченном уровне, а в 
следующий раз попробовать эту  
«планку» немножечко «поднять», 
отказаться еще от чего-то.

Например, потребность поле-
жать лишний час на диване по-
сле работы (или провести время 
праздно) довлеет над человеком 
ничуть не меньше, чем потреб-
ность вкусно питаться. И вот над 
этими зависимостями как раз 
тоже нужно работать в пост. Это 
возможность иначе организовать 
свой досуг, задуматься о своем 
здоровье для тех, кто курит, на-
пример, или злоупотребляет ал-
коголем.

– Могут ли ближние быть ин-
дикаторами твоего правильного 
или неправильного поста? Каким 
образом?

– Я думаю, что каждый хри-
стиан, который познал радость 
воцерковления, начинает в один 
момент «просвещать» свою се-
мью, своих близких, и очень ча-
сто это заканчивается плачевно. 
Поэтому, как можно скорее, надо 
вспомнить о предыдущем пункте, 
который мы упоминали выше, – 
о благоразумии.

Наш пост, наше духовное дела-
ние не должны стать препятствием 
по отношению к человеку, кото-
рый находится рядом с нами. 

Мы верим, что Господь ведет 
нас Своим Промыслом, что Он 
есть Любовь и что Он уготовал 
нам самый кратчайший путь ко 
спасению, для каждого – свой. И 
те люди, которые нас окружают, 
– супруги, дети, родители, дяди, 
тети, друзья, коллеги, соседи — 
все эти люди находятся рядом с 
нами не просто так. В каждом из 
них есть то, что может нас чему-
то научить, что может вскрыть 
наши слабые стороны, чтобы мы 
с ними поборолись. Но еще в на-
ших ближних есть то, что может 
раскрыть наши сильные сторо-
ны, чтобы мы стали еще лучше, 
добрее, мудрее и светлее.

На мой взгляд, во время поста 
просто необходимо вспомнить о 
центральной идее христианства – 
Любви.

Если ваш пост, ваша духовность, 
ваше посещение богослужений 
сделает вас людьми более чутки-
ми, терпеливыми, внимательными, 
снисходительными, мудрыми, рас-
судительными – это будет лучшей 
проповедью для ваших родных и 
близких, даже если они пока еще 
не готовы к такому же образу жиз-
ни. Но, по крайней мере, они бу-
дут видеть в вас светлого, добро-
го, порядочного человека и знать, 
что вы такой, потому что вы хри-
стианин или христианка.

И это, на самом деле, лучшая 
проповедь о Христе и о церков-
ной жизни как таковой.

Если же мы даже глубоко  
внутри возносимся над своими 
ближними из-за того, что мы по-
стимся, а они – нет, это уже опре-

деленная преграда между нами. В 
таком случае, к сожалению, пост 
становится «священной коро-
вой», идолом, которому человек 
хочет служить, забывая о Боге, 
Которому мы служим через ис-
полнение поста.

Наша религиозность не должна 
становиться самоцелью, нам нель-
зя забывать о Том, ради Кого мы 
проходим пост. В каждом чело-
веке, который находится рядом с 
нами, нам нужно увидеть Христа.

– Как быть, если в семье есть 
неверующие домочадцы, и они 
не дают соблюдать пост по тем 
или иным причинам?

– Семья и дом собирают вокруг 
себя людей любящих, которым 
очень важно принять друг друга. 
На мой взгляд, если ваши род-
ные и близкие – люди невоцер-
ковленные, но при этом они вас 
искренне любят и уважают, они 
так или иначе смогут принять эту 
вашу потребность. Можно ска-
зать: «Дорогой/дорогая, пойми, 
для меня это важно. Давай, мы 
устроим нашу жизнь так, чтобы 
мой пост никак тебя не затра-
гивал. Ты будешь питаться так, 
как пожелаешь, но, пожалуйста, 
отнесись с пониманием и терпе-
нием к этой моей потребности. 
Я хочу испытать себя, пожертво-
вать чем-то ради Бога. Давай вме-
сте пройдем этот путь: ты –  без 
поста, я – постясь».

Думаю, что надо говорить друг 
с другом о своих потребностях, в 
этом нет ничего зазорного, тем 
более, что это самые близкие вам 
люди, они делят с вами одну кры-
шу над головой! Остановите свой 
выбор на той мере поста, которая 
будет полезна и радостна вам и, в 
то же время, не будет отягощать 
жизнь ваших родных и близких. 
Уж с этими людьми об этом точ-
но можно договориться, я уверен.

– Нужен ли пост детям, если 
да, то с какого возраста? Для ка-
ких категорий людей есть «авто-
матическое» послабление в пост?

– Я убежден, что даже детей 
можно приучать к посту. Одно-
значно, здесь мы заходим в то 
«поле», где работают родители. 
Потому что кто, как ни родители, 
знают своего ребенка? Конеч-
но же, ребенок – это растущий 
организм, поэтому считаю, что 
нельзя ограничивать ребенка в 
тех моментах, которые могут по-
влиять на его развитие, на его 
физическое состояние, даже на 
его успеваемость в школе.

Но сказать ребенку: «Сейчас 
пост, поэтому давай, дружище, 
сегодня съедим не пять конфет, 
как обычно, а одну. И это будет 
твоя жертва Господу Богу, Кото-
рый тебя очень любит, и Которо-
го любишь ты. Давай посмотрим, 
что ты можешь Ему отдать?»

Или: «Милый мой, давай се-
годня, вместо того, чтобы про-
вести вечер за компьютерной 
игрой, сходим навестить бабуш-
ку, она будет очень рада. А еще ей 
будет очень приятно, если ты по-
можешь ей с уборкой, протрешь 
пыль, помоешь посуду...»

И ребенок ясно поймет логику 
поста: я себя в чем-то ограничи-
ваю ради чего-то высшего. И это 
принесет ему радость, потому что 
ребенок более восприимчив к 

духовной жизни в силу своей чи-
стоты. Детям надо все объяснять, 
но лучше всех объяснений – наш 
личный пример. В дальнейшем, 
по мере взросления, можно приу-
чать ребенка и к посту в пище, но 
так, чтобы это не отразилось на 
его здоровье и развитии. Очень 
важно, чтобы ребенок подходил 
к этому ограничению осознан-
но, чтобы это было его личное (!) 
решение, его выбор. Ему только 
надо помочь.

Конечно же, все, что мы сейчас 
говорили в отношении послабле-
ния поста для детей, можно от-
нести и к людям с особенностями 
здоровья.

Конечно же, мы не можем 
требовать соблюдения поста в 
еде к беременным и кормящим 
женщинам, которые несут ответ-
ственность не только за себя, но 
и за ребенка, которого они вына-
шивают или кормят.

Мы не можем допустить, что-
бы пост хотя бы в малейшей 
(!) степени навредил здоровью  
человека.

Кому-то просто необходимо, 
по состоянию здоровья, есть те 
или иные продукты. Пусть эти 
люди спокойно употребляют эту 
пищу, как лекарство, но во всем 
остальном пусть держат пост по 
мере сил. И пусть не упрекают 
себя за то, что не соблюдают все 
в полной мере.

– Есть ли отличие Велико-
го поста от других трех постов в 
году? И в чем оно?

– В плане практики поста, ду-
маю, нет. Но, кроме «домашнего» 
поста, мы проходим еще богослу-

жебную череду и здесь мы полу-
чаем новый духовный опыт.

Мы посещаем Великопостные 
богослужения, которые прин-
ципиально отличаются от тех, к 
которым мы привыкли в течение 
всего года. Мы проходим на бого-
служениях чтение Псалтири – во 
время Великого поста стоит об-
ратить особое внимание на эту 
духовную книгу, которая имеет 
очень большое значение в хри-
стианской аскетике. Потому что 
псалмы написаны царем Дави-
дом очень искренне и передают 
нам опыт личного общения души 
человека с Богом.

Великий пост отличается от дру-
гих постов тем, что меняется сама 
церковная жизнь – она наполня-
ется особым духом покаяния – мы 
читаем Великий канон св. Ан-
дрея Критского; мы добровольно 
лишаем себя праздничной Ли-
тургии; причащаемся на Литур-
гии Преждеосвященных Даров; 
по субботам мы особо поминаем 
наших усопших сродников, близ-
ких, знакомых. Те праздники, ко-
торые есть во время Великого по-
ста, тоже уникальны, например, 
Торжество Православия.

Каждая неделя Великого поста 
наполнена глубоким смыслом 
– мы раскрываем значение Кре-
ста Господня для христианина, 
каждая неделя посвящена еван-
гельскому событию или святому 
подвижнику. Сейчас самое вре-
мя для того, чтобы обратить свое 
внимание на Евангелие, на тол-
кование святых отцов, чтобы они 
стали нам ближе и понятнее. Са-
мое время послушать проповедь, 

которую говорит нам священник 
в храме. И через все это Господь, 
Который желает нам спасения, 
радости, счастья, Который ради 
нашего счастья принес Себя в 
Жертву, подаст нам что-то та-
кое, в чем нуждаемся именно мы.  
Господь найдет способ нам помочь: 
разрешить те проблемы, которые 
стоят перед нами; дать ответы на 
те вопросы, которые мы задаем, 
но пока не можем найти ответа.

Господь становится нам намного 
ближе, нужно увидеть эту возмож-
ность благодаря Великому посту.

– Святые отцы называют Ве-
ликий пост «весной души».  
Почему?

– Весна – это определенное 
обновление, возрождение, новая 
жизнь. Это радость. Это возрож-
дающееся буйство красок, арома-
тов – все растет, зеленеет, благо-
ухает.

Также и душа человеческая, 
которая борется со своими сла-
бостями, дурными чертами, 
вредными привычками и которая 
хотя бы в малой степени прове-
ла эту работу над собой, ощутит 
внутри себя это преображение.

Светлые перемены внутри – 
это приятно, это радостно, это 
напоминает нам о том высоком 
достоинстве, которое Господь 
вложил в понятие «ЧЕЛОВЕК». 
И Господь Бог не возгнушался че-
ловечеством, воспринял на Себя 
наше естество.

И в тот момент, когда мы это 
осознаем, мы поймем, что есть 
вещи, которые нам делать просто 
пошло. Есть те дела, которые не 
соотносятся с тем великим зва-
нием, данным нам Богом, с тем, 
что Бог воплотился, став Богоче-
ловеком.

И тогда мы начинаем меняться 
и вспоминаем о том, что Бог при-
нимает нас и постоянно ждет на-
шего добровольного следования 
за Ним.

Беседовала Елена СЕРГЕЕВА

Наша религиозность не должна становиться 
самоцелью, нам нельзя забывать о Том, ради 
Кого мы проходим пост. В каждом человеке, 
который находится рядом с нами, нам нужно 
увидеть Христа.

«
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Природа, окружающая нас, удивляет своей 
красотой и гармонией. Во всем виден смысл 
и закономерность. От мельчайшей травинки 
до бесконечно далеких галактик все подчине-
но закономерному развитию.  Если взглянуть 
на живую клетку и попытаться вникнуть в те 
процессы, которые в ней происходят, то даже 
при всех достижениях научной мысли, чело-
век остановится в недоумении и необходимо-
сти признать свою ограниченность в позна-
нии видимого мира. Это пример живой клетки, 
а если обратиться к человеку...  Какая красота 
и гармония! Невольно вспоминаются слова  
Ф.М. Достоевского: «Человек есть тайна. Её надо 
разгадать, и ежели будешь её разгадывать всю 
жизнь, то не говори, что потерял время; я зани-
маюсь этой тайной, ибо хочу быть человеком». 
Подобную мысль выражает святитель Игнатий 
Брянчанинов в одном из своих писем: «Я был 
нелюбопытен, ко всему холоден. Но на челове-
ка никогда не мог смотреть равнодушно! Я со-
творен, чтоб любить души человеческие, чтоб 
любоваться душами человеческими!» Препо-
добный Макарий Великий, которого при жиз-
ни называли «земным богом», за его великое 
милосердие к согрешающим, высказал такие 
слова: «Я не видел ни на Земле, ни на Небе та-
кой красоты, как душа человеческая». Почему 
святые люди называют душу человека красо-
той, и как эту красоту увидеть? 

Видимый и невидимый миры 
были созданы Творцом, поэтому 
они материальны. Даже Анге-
лы имеют свое тело, хотя оно и 
очень тонко, однако имеет твар-
ную природу. Один Бог имеет 
природу, совершенно отличную 
от тварного, материального мира: 
«Бог есть Дух» (Ин. 4:24). Венцом 
творения является человек, един-
ственно кто создан по Образу и 
Подобию Божию (См. Быт. 1: 26). 
Красота этого Образа и Подо-
бия Божия, которая открывается 
чистому сердцу приводит к сла-
вословию Творца – первичной 
Красоты.

Посмотрим на растения, ко-
торые рядом с нами. Как тянут-
ся они к свету и теплу, которые 
сполна дарит солнце. Если по-

местить их в холодную комнату, 
лишенную света, то растения 
начинают чахнуть и в итоге по-
гибают. Подобно и человек с мла-
денчества ищет доброго и тепло-
го отношения к себе со стороны 
окружающих его людей. При ис-
кренних чувствах самого челове-
ка он может встретить на своем 
жизненном пути друзей и теплое 
отношение окружающих. 

Вот как отзывался о дружбе свя-
щенноигумен Никон (Воробьев):  
«Относительно дружбы скажу, 
что ее ценили высоко и древние 
народы, и Св. Писание. Она име-
ет (мне так кажется) свои степе-
ни, как и вера и любовь; от еле 
тлеющей искры, до силы, спо-
собной передвигать горы, нагро-
можденные нашим себялюбием 
и топить их в море милосердия и 
терпения (ношения) недостатков 
другого я.

 Страсть [влюбленность] не ви-
дит недостатков другого, поэто-
му (и по многому другому) она 
и называется слепою, дружба и 
любовь видят все, но покрывают 
их и помогают другу избавиться 
от них, преодолеть, подниматься 
со ступени на ступень. Дружбе 
так же присущ элемент любви, как 
свету — тепло. Потому-то филео 
(греч.) и означает любить и дру-
жить. А в пределе, в Царстве Бо-
жии и любовь и дружба исчезают 
или сливаются в беспредельность 
любви Божией, как светильники 
при ярком солнце.<...> Но су-
ществует ли вообще дружба-то? 
— Да! Вот и Некто назвал кого-
то друзьями (фили), но при од-

ном необходимом условии (см. 
Ин. 15, 14: Вы друзья Мои, если 
исполняете то, что Я заповедую 
вам). Выполнение этого условия 
таинственно сочетавало делате-
лей в един дух со Сказавшим и 
делало их друзьями Ему и друзья-
ми между собою. Это — опыт. Но 
мешают нам осуществлению по-
добной дружбы наши страстиш-
ки, из-за которых мы готовы ох-
ладеть, поссориться и даже вовсе 
порвать дружбу». 

Очевидно, есть причины, из-за 
которых дружественные отноше-
ния между людьми могут расстро-
иться и совсем исчезнуть.  Что же 
это за причины? Это хороший 
повод заглянуть человеку в свою 
душу и честно испытать свою со-
весть. Внимательное самоиспы-
тание при свете Евангельских за-
поведей, которое можно назвать 
самопознанием, непременно по-
кажет множество духовных язв, 
которые нуждаются в исцелении. 

Что же это за духовные язвы, 
мешающие человеку обрести 
мирное состояние души? Это 

наши зависть, жадность, рев-
ность, лукавство, обман, ложь, 
лицемерие, тщеславие, само-
любие, гордость и пр. Эти ду-
ховные язвы еще называют гре-
ховными страстями, которые 
мучают и уродуют человеческую 
душу. Страсти, по учению свя-
тых отцов, есть искажение до-
брых качеств души, эти добрые  
душевные качества называют  
добродетелями. 

Вот как об этом говорит авва 
Дорофей (VI в.): «Добродетели 
суть средина, <...> царский путь. 
Поэтому и сказано в Писании: да 
не уклонишися ни на десно, ни 
на лево, но путем царским ходи 
(Втор. 5,32; 17, 11). <...>Зло само 
по себе есть ничто, ибо оно не 
есть какое-либо существо и не 
имеет никакого состава. Нет, но 
душа, уклонившись от доброде-
тели, делается страстною и рож-
дает грех, потому и томится им, 
не находя в нем (для себя) есте-
ственного успокоения. <...> 

То же самое видим и в телесной 
болезни: когда кто живет беспо-

рядочно и не бережет здоровья, 
то происходит избыток или не-
достаток (чего-нибудь в теле), и 
потом человек делается от сего 
больным: а прежде этого вовсе 
не существовало болезни, и она 
не была когда-либо чем-нибудь 
самобытным, и опять, по исце-
лении тела, болезнь уже вовсе не 
существует. Так точно и зло есть 
недуг души, лишившейся свой-
ственного ей и по естеству ей 
принадлежащего здравия, кото-
рое есть добродетель. 

Потому мы и сказали, что до-
бродетели суть средина: так му-
жество находится посреди страха 
и наглости; смиренномудрие – 
посреди гордости и человекоу-
годия; благоговение – посреди 
стыда и бесстыдства; подобно 
сему и прочие добродетели».  
(Преп. авва Дорофей. Душеполез-
ные поучения. Поучение 10). 

Именно страсти и порождаемые 
ими грехи (то есть осуществление 
страстей делом, словом, мыслию) 
являются той непреодолимой сте-
ной, закрывающей душу человека 
от познания истинной Красоты.

Для исцеления человека от 
этих духовных язв, для восста-
новления человеческой природы 
от первородного повреждения и 
спасения человека от тленности, 
страстности (подверженности 
холоду, голоду, усталости), смерт-
ности потребовалось Боговопло-
щение. Причина этого –  любовь 
Бога к человеку: «Ибо так возлю-
бил Бог мир, что отдал Сына Сво-
его Единородного, дабы всякий ве-
рующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную. Ибо не послал Бог 

МИР СПАСЕТ КРАСОТА ХРИСТОВА

Добродетели суть средина: так мужество 
находится посреди страха и наглости; сми-
ренномудрие посреди гордости и челове-
коугодия; так же и благоговение – посреди 
стыда и бесстыдства; подобно сему и прочие  
добродетели.

Преподобный авва Дорофей

«

Святитель Спиридон
 Тримифунтский
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Сына Своего в мир, чтобы судить 
мир, но чтобы мир спасен был чрез 
Него» (Ин. 3:16-17). 

Происходит уникальное яв-
ление: Второе Лицо Пресвятой 
Троицы Бог-Сын вочеловечива-
ется от Духа Святого и Пресвятой 
Девы Марии. Господь наш Иисус 
Христос является Богочелове-
ком, в Нем Божественная и чело-
веческая природы соединяются 
неслитно, неизменно, нераздель-
но, неразлучно (По определению 
IV Вселенского (Халкидонско-
го) Собора). 

Подвигом Своей земной жизни, 
Крестными страданиями, смертью 
и Воскресением Господь Иисус 
Христос восстановил Человече-
скую природу в первозданной сво-
ей Красоте в Самом Себе, сделав 
ее нетленной, бесстрастной, бес-
смертной. 

Господь наш Иисус Христос 
предлагает приобщиться этому 
Дару любому, кто уверует в Него 
и примет Крещение (См. Мк. 
16:16). По этой причине Госпо-
да Иисуса Христа называют еще 
Новым Адамом и Родоначальни-
ком нового человечества  (1 Кор. 
15:45,47). Именно во Христе в 
полной мере явились качества 
исцеленной  Человеческой при-
роды, которая была у первоздан-
ного Адама до грехопадения. 

Какие же это качества? Апо-
стол Павел приводит их в сво-
ем послании к Коринфянам:  
«Любовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, любовь 
не превозносится, не гордится, не 
бесчинствует, не ищет своего, не 
раздражается, не мыслит зла, не 
радуется неправде, а сорадуется 
истине; все покрывает, всему ве-
рит, всего надеется, все переносит. 
Любовь никогда не перестает» (1 
Кор. 13:4-8), и в послании к Га-
латам: «Плод же духа: любовь, 
радость, мир, долготерпение, бла-
гость, милосердие, вера, кротость, 
воздержание» (Гал. 5:22-23). Эти 
качества, которые также рас-
крыты в заповедях Евангелия, 
являются качествами исцелен-
ной Человеческой природы или 
свойствами Нового человека. 
Вероятнее всего, именно об этой 
Красоте говорил Федор Михай-
лович Достоевский, высказывая 
свою знаменитую фразу: «Красо-
та спасет мир».

Господь Иисус Христос открыл 
тайну Бога, которую человек так 
и не смог самостоятельно по-
знать: Бог есть Любовь (1 Ин. 
4:16), полная и абсолютная. Бог 
любит всех одинаково: «Он пове-
левает солнцу Своему восходить 
над злыми и добрыми и посылает 
дождь на праведных и неправед-
ных» (Мф. 5:45). Бог неизменяем, 
Он всегда одинаков – это догма-
тическая истина. Как же тогда от-
носиться к таким словам Священ-
ного Писания, что Бог гневается 
или радуется по отношению к че-
ловеку? Прекрасно объясняет это 
преподобный Антоний Великий 

(IV в.): «Бог благ и бесстрастен, 
и неизменен. Если кто, призна-
вая благословенным и истинным 
то, что Бог не изменяется, недо-
умевает, однако же, как Он (буду-
чи таковым) о добрых радуется, 
злых отвращается, на грешников 
гневается, а когда они каются, 
является милостив к ним; то на 
это надобно сказать, что Бог не 
радуется и не гневается, ибо ра-
дость и гнев суть страсти. 

Нелепо думать, чтобы Боже-
ству было хорошо или худо из-
за дел человеческих. Бог благ и 
только благое творит, вредить же 
никому не вредит, пребывая всег-
да одинаковым; а мы, когда бы-
ваем добры, то вступаем в обще-
ние с Богом – по сходству с Ним, 
а когда становимся злыми, то от-
деляемся от Бога – по несходству 
с Ним. 

Живя добродетельно – мы бы-
ваем Божиими, а делаясь злыми 
– становимся отверженными от 
Него; а сие не то значит, чтобы 
Он гнев имел на нас, но то, что 
грехи наши не попускают Богу 
воссиять в нас, с демонами же 
мучителями соединяют. 

Если потом молитвами и бла-
готворениями снискиваем мы 
разрешение во грехах, то это не 
значит, что Бога мы ублажили и 
Его переменили, но что посред-
ством таких действий и обра-
щения нашего к Богу уврачевав 
сущее в нас зло, опять соделы-
ваемся мы способными вкушать 
Божию благость; так что сказать: 
Бог отвращается от злых, – есть 
то же, что сказать: солнце скры-
вается от лишенных зрения».  
(Преп. Антоний Великий. Настав-
ления о доброй нравственности и 
святой жизни, в 170 главах, гл. 
150). 

Именно потому,  что Бог есть 
Любовь, был совершен такой 
путь спасения человека - Крест-
ная смерть и Воскресение. Апо-
стол Павел говорит о Господе Ии-
сусе Христе: «Он, будучи образом 
Божиим, не почитал хищением 
быть равным Богу; но уничижил 
Себя Самого, приняв образ раба, 
сделавшись подобным человекам 
и по виду став как человек; сми-
рил Себя, быв послушным даже 
до смерти, и смерти крестной. 
Посему и Бог превознес Его и 
дал Ему имя выше всякого име-
ни, дабы пред именем Иисуса 
преклонилось всякое колено не-
бесных, земных и преисподних, 
и всякий язык исповедал, что  
Господь Иисус Христос в славу 
Бога Отца» (Фил. 2: 5-11). 

На Кресте были явлены Любовь 
и Смирение, призывающие людей 
откликнуться на этот Подвиг. В 
Евангелии мы читаем: «И когда 
Я вознесен буду от земли, всех 
привлеку к Себе. Сие говорил 
Он, давая разуметь, какою смер-
тью Он умрет» (Ин. 12:32-33). 
Евфимий Зигабен (ХI-ХII вв.) 
так объясняет эти слова: «Если 
Я буду поднят на Крест, то всех, 

принявших веру, привлеку к Себе 
посредством этой веры. И дей-
ствительно, поднятый на Крест, 
Иисус Христос привлек к Себе 
сначала разбойника, затем сот-
ника и других бывших вместе с 
ним стражей, и с этого времени 
начал это привлечение. 

Привлеку находящихся под 
властью тирана, так как низвер-
гну сначала самого тирана. Это 

привлечение в другом месте Ии-
сус Христос назвал расхищением, 
говоря: «Како может кто внити в 
дом крепкаго и сосуды его расхи-
тити, аще не первее свяжет креп-
каго, и тогда дом его расхи-тит?» 
(Мф. 12, 29) Хотя выше Он ска-
зал: «Никтоже может приити ко 
Мне, аще не Отец пославый Мя 
привлечет его» (Ин. 6, 44), а здесь 
говорит: «Вся привлеку к Себе». 
Но в этом нет противоречия: 
здесь Иисус Христос присваива-
ет Себе то, что свойственно Богу 
Отцу, показывает, что все у Них 
общее, и таким образом дока-
зывает Свое равенство с Бо-гом 
Отцом». Поэтому в церковных 
песнопениях поется: «Крест — 
красота Церкви» (Светил. в служ-
бе Воздвижения).

Единственно Красота Люб-
ви может найти отклик в любой, 
даже самой ожесточенной душе 
и дать начало к возрождению. И 
многие, очень многие, кто от-
кликнулся на этот призыв, об-

рели это сокровище, которое 
сокрыто в душе человеческой по 
слову Евангелия: «Царствие Бо-
жие внутрь вас есть» (Лк. 17:21). 

Вот как об этом говорит пре-
подобный Исаак Сирин (VII в.):  
«И что такое сердце милующее?» 

И сказал: «Возгорение сердца у 
человека о всем творении: о че-
ловеках, о птицах, о животных, о 

демонах и о всякой твари <...> и 
не может оно вынести, или слы-
шать, или видеть какого-либо 
вреда или малой печали, претерпе-
ваемых тварью. А посему и о бес-
словесных, и о врагах истины, и 
о делающих ему вред ежечасно со 
слезами приносит молитву, чтобы 
сохранились и очистились, а так-
же и об естестве пресмыкающих-
ся молится с великою жалостью, 
какая без меры возбуждается в 
сердце его по уподоблению в сем 
Богу» (Преп. Исаак Сирин. Слова 
подвижнические. Сл. 48). 

А авва Агафон (IV в.) так гово-
рил: «Если б возможно было мне 
взять тело у кого-либо из прока-
женных и передать ему мое, то 
сделать это было бы для меня на-
слаждением». 

Такова совершенная любовь.  
(Свт. Игнатий Брянчанинов т.6 
Отечник). Тех людей, которые 
путем правильной духовной жиз-
ни стяжали плоды Святого Духа, 
святая Церковь именует препо-

добными, по причине усвоения 
ими тех качеств, которые в выс-
шей степени делают их подоб-
ными Богу. Это состояние еще 
называют обожением, и к нему 
призывается любой христианин 
по заповеди Христовой «будьте 
совершенны, как совершен Отец 
ваш Небесный» (Мф. 5:48).

Для начала духовной жизни че-
ловеку требуется  (по наставлению 
преподобного Серафима Саров-
ского) решимость руководство-
ваться в своей жизни заповедями 
Евангелия и желание бороться 
со своими страстями. Необходи-
мость такой борьбы и очищения 
так объясняет преподобный Иса-
ак Сирин: «Нет способа воз-
будиться в душе Божественной 
любви, <...> если она не препобе-
дила страстей» (Преп. Исаак Си-
рин. Слова подвижнические. Сл. 
55). При таком настроении и ис-
кренним покаянным обращении 
ко Господу Иисусу Христу чело-
век постепенно начинает видеть 
свои грехи. Вот как об этом го-
ворит преп. Петр Дамаскин (XII 
в.): «Первым признаком начинаю-
щегося здравия души является ви-
дение грехов своих, бесчисленных 
как песок морской». На этом пути 
человек видит непрестанную 
Помощь Божию и постепенное 
умиро-творение своей души от 
мятежа страстей. Это постепен-
ное очищение души приводит че-
ловека к обретению здравия ду-
ховного по заповеди Христовой: 
«Блаженны чистые сердцем, ибо 
они Бога узрят» (Мф.5:8).Учение 
о правильной духовной жизни 
было изложено святыми отцами в 
их аскетических творениях. Одно 
из собраний творений препо-
добных отцов даже было назва-
но   по-гречески    «Филокалия», 
что переводится как «любовь к 
красоте» или «лю-бовь к пре-
красному» и получило название 
«Добротолюбие». Конечно, мно-
гие советы из этих книг давались 
людям высокого духовного раз-
вития и к нам малоприменимы. 
Но, по милости Божией, был яв-
лен человек, который переложил 
писания древних святых на язык, 
доступный нашему времени и 
нашему духовному состоянию. 
Это – святитель Игнатий Брян-
чанинов, духоносность которо-
го засвидетельст-вовали многие  
подвижники, близкие нам по 
времени. Его творения – пре-
красное руководство в духовной 
жизни, показывающее правильный 
путь духовного развития.  

Имея искреннее желание об-
рести спасение своей души, ко-
торое заключается в исцелении 
от греховных страстей,  и твердое 
упование на милосердие Божие, 
человек обретает благую надеж-
ду и ясный смысл своей жизни, 
которая не оканчивается земным 
существованием, но простирает-
ся в Вечность. Спасение человека 
есть великая тайна Божия, и это 
спасение касается каждого, пото-
му что Христос «есть Спаситель 
всех человеков» (1 Тим. 4:10). Го-
сподь наш Иисус Христос сделал 
все для нашего спасения, наше 
дело - открыть Ему дверь нашей 
души покаянием: «Се, стою у 
двери и стучу: если кто услышит 
голос Мой и отворит дверь, войду 
к нему, и буду вечерять с ним, и он 
со Мною» (Откр. 3:20).

Протоиерей 
Алексей ПОРЯДНЫЙ

«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего Единородного, дабы всякий верую-
щий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную. 
Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, чтобы 
судить мир, но чтобы мир спасен был чрез 
Него» (Ин. 3:16-17).
преподобный  авва Дорофей

«

Господь Иисус Христос открыл тайну Бога, ко-
торую человек так и не смог самостоятельно 
познать: Бог есть Любовь (1 Ин. 4:16), полная и 
абсолютная. Бог любит всех одинаково: «Он 
повелевает солнцу Своему восходить над 
злыми и добрыми и посылает дождь на пра-
ведных и неправедных» (Мф. 5:45).

«

Святые Пётр и Феврония Муромские
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НЕБЕСНОЕ СЛУЖЕНИЕ ЦВЕТОВ 

Семя приносит жизнь, росток взращивает силу,  
ветви раскидывают свою тень, а цветы оживляют сим-
воличность.  С древних времен люди украшали цвета-
ми не только свои жилища, но и храмы. Все христиа-
не знают, что в православных храмах и церквях часто 
можно увидеть живые цветы. Однако немногие осоз-
нают, что цветы внутри святилищ — это не просто при-
влекательное дополнение. 

Храмовый флорист — это редкая профессия, для ко-
торой требуется не только умение работать с цветами, 
но и глубокое знание правил и канонов церковной 
общины.  

Так в чем же заключаются особенности храмовой 
флористики? И какое значение придается цветам во 
время Богослужения? 

Поговорим об этом с учащейся III курса иконопис-
ного отделения Калужского Духовного училища –  
Марией НАЙДЫШ.

– Мария, как давно Вы укра-
шаете храмы цветами?

– В Калуге  я украшаю храмы 
уже около трех лет. Когда я по-
ступила в Калужское духовное 
училище, меня привлекло укра-
шение храмов живыми цветами 
(помимо иконописи). Снача-
ла это была небольшая помощь 
женщинам, которые уже давно 
занимаются этим делом. Но те-
перь я занимаюсь этим самосто-
ятельно, меня часто просят укра-
сить храм, особенно к большим 
праздникам.

– А до этого Вы никогда не 
интересовались храмовой флори-
стикой?

– Цветы я люблю с детства, 
особенно мне нравилось ездить 
с родителями на природу и со-
бирать букеты в полях. Я даже 
пыталась собирать гармоничные 
букетики для мамы и подруг – 
на различные праздники.  А что 
касается флористики в храме, я 
давно тяготею к этому. Мне было 
около четырнадцати лет, когда 
в храме моего родного города я 
часто наблюдала за женщиной, 
украшающей иконы к торже-
ствам. Имея лишь начальное 
представление о флористике, я 
осмелилась и подошла к своему 
батюшке (настоятелю храма) с 
просьбой разрешить мне укра-
сить икону к празднику. Батюшка 
позволил, и я сделала свое первое 
храмовое украшение. 

 – Маша, подскажите, как вы-
бираются цветы для украшения 
храмов, это могут быть любые 
цветы или определенные виды и 
сорта? 

  – При выборе цветов для со-
ставления композиций в храме 
необходимо обратиться к «Бого-

служебным указаниям», кото-
рые содержат конкретные ре-
комендации. Согласно Уставу, 
некоторые праздники требуют 
определенных растений.  Основ-
ной аспект при создании компо-
зиций – это соответствие цвета 
праздника одежде священнослу-
жителей и элементам украшений 
в храме.

На Пасху и в дни памяти му-
чеников используется красный 
цвет. Белый цвет используется в 
день Рождества Христова, Бого-
явления, Сретения, Преображе-
ния и Вознесения Господня, на 
Лазареву субботу, а также в дни 
почитания Небесных Сил бес-
плотных. Зеленый цвет – на Вхо-
де Господнем в Иерусалим, в дни 
Троицы и памяти преподобных. 
Голубой цвет – на Богородичных 
праздниках. Фиолетовый цвет 
– на Животворящих Крестовых 
праздниках.  

В рождественское время, в це-
лях традиции, храмы украшаются 
флористическими композиция-
ми, созданными на основе ело-
вых веток. А во время праздни-
ка Входа Господня в Иерусалим 
используются ветви пальмовых 
деревьев, что в славянской куль-
туре также называется «Вербным 
воскресеньем». Пальма является 
символом триумфа и привет-
ствия, с которыми народ встреча-
ет своего царя. Но на славянских 
землях нет возможности выра-
щивать пальмы. Поэтому паль-
мовые ветви были заменены на 
цветущую вербу. Верба – един-
ственное растение, которое рас-
цветает повсюду в нашей стране 
даже ранней весной.  

      – Цветочное убранство со-
временных храмов иногда по-
ражает своим великолепием, но 
можно ли сказать, что цветы в 
храме — это больше, чем просто 

украшение?
 – В храме цветы име-
ют большое значение, не 

только как украшение, 
но и как жертва Богу и 
проявление уважения 
к святым, изображен-
ным на иконах. Дей-
ствительно, флори-
стическое убранство 
современных храмов 
восхищает присутству-

ющих, но при этом оно 
напоминает верующим о 

рае и красоте Царства Не-
бесного.  

Однако не следует забывать, 

что храм – это не оранжерея, а 
цветы не главный элемент его ин-
терьера. Флористические акценты 
не должны заслонять собой ико-
ны, чтобы не отвлекать прихожан 
от молитвы, следует стремиться 
к гармонии, чтобы основное вни-
мание оставалось на святынях, а 
цветы были лишь второстепенным 
элементом.

Также необходимо учитывать 
запах цветов, который должен 
быть сдержанным, чтобы не пере-
бивать аромат ладана.  Поэтому, 
например, такой важный цветок, 
как лилия, символизирующая 
чистоту и подходящая для Бого-
родичных праздников, использу-
ется строго определенных сортов. 
Флористические композиции не 
должны мешать священнослужи-
телям во время Богослужения, а 
также не должны создавать не-
удобств для прихожан, которые 
желают приложиться к иконам. 

– Я много раз наблюдала, что 
цветочные композиции в храмах 
долго сохраняют свою свежесть. 
Тут есть какой-то секрет?

– На самом деле, особых секре-
тов нет. Цветы ставятся в оазис 
– это подпитывающая среда для 
них. Часто выбираются самые 
стойкие цветы — это гвоздики и 
хризантемы.

– Можно ли использовать ис-
кусственные цветы при украше-
нии храмов?

– Нет, такие цветы не исполь-
зуются. Зато во время самых 
больших праздников – на Рожде-
ство или на Пасху – я добавляю 
еще какие-нибудь элементы: кра-
шеные шишки, колосья, имита-
цию пасхальных яиц, но не более 
того.

– Я слышала, что среди цветов 
есть своеобразная «иерархия». 
Цветы главного ряда, так назы-
ваемые «царственные» – это, на-
пример, роза или лилия. Затем, 
например, гвоздики. И третий 
ряд – мелкие цветы. Так ли это и 
можно ли ради экономии создать 
композицию полностью из мел-
ких цветов?

– Да, действительно суще-
ствуют три ряда цветов. Цветы 
всех этих трех рядов нужны, они 
дополняют друг друга в общей 
композиции. Я считаю, что во 
время украшения храма экономия 
неоправданна, ведь мы делаем это 
для Бога, а для Бога – все самое 
лучшее. 

– А в какие праздники укра-
шать храмы особенно сложно?

– Для меня это Рождество и 
Пасха. В эти праздники всегда 
хочется украсить и паникадило, 
и Царские врата. Работы в такие 
дни очень много; закреплять гро-
моздкие конструкции сложно, 
но, слава Богу, всегда находятся 
помощники.

– Маша, скажите, а Вы за-
нималась украшением свечей и 
созданием букетов к Таинству 
Венчания, наверное, это очень 
интересно?

–Да, это действительно ув-
лекательно! Перед Таинством 
Венчания я беседую с парой, 
чтобы лучше понять их желания, 
и предлагаю им наиболее подхо-
дящие варианты. Важно, чтобы 
свечи и букет гармонично соче-
тались с нарядом невесты, соз-
давая идеальный образ. Цветы, 
ленты, мерцающие бусины – все 
элементы должны быть гармо-
ничными и естественными. 

– Есть ли у Вас какие-то соб-
ственные стили оформления цве-
точных композиций?

– Для меня каждое оформле-
ние особенное, я стараюсь вло-
жить в него всю свою душу, под-
ходить к работе творчески, чтобы 
прославить Господа самыми луч-
шими проявлениями моего та-
ланта.

– Маша, скажите, ведь у Вас 
нет какого-то специального 
образования «храмовый фло-
рист», хотели бы Вы его полу-
чить, узнать еще больше об этой  
профессии?

– Да, специально на флориста 
я не училась, но думаю было бы 
очень полезно и интересно по-
сетить курсы опытных храмовых 
флористов. Научиться можно 
всему, если есть желание. Я по-
стоянно чувствую себя в процес-
се обучения, смотрю в интернете 
мастер-классы, читаю специаль-
ную литературу. Храмовая фло-
ристика – это долгий процесс. 
Главное – нужно ощущать в себе 
призвание к этому. Можно на-
учиться флористике, как, к при-
меру, учатся люди для работы в 
цветочном магазине. Но церков-
ный флорист должен понять для 
чего, для Кого он это делает. А 
делает он это для Бога.

В настоящее время я учусь на 
иконописца, это занимает боль-
шую часть моего времени. Но в 
будущем мне бы хотелось пройти 
полноценные курсы обучения по 
храмовой флористике.

– Мария, спасибо большое за 
беседу! Желаем Вам неиссяка-
емого потока творческих идей, 
исполнения задуманных планов 
и помощи Божией!

Беседовала 
Анастасия 
СИБИЛЬ
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ПРАВОСЛАВНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К ЖИВОТНЫМ 

«Тварь с надеждою ожидает откровения сынов 
Божиих, потому что тварь покорилась суете не до-
бровольно, но по воле покорившего ее, в надежде, 
что и сама тварь освобождена будет от рабства 
тлению» (Рим 8:19–22).

ВОЛЧЬЯ НЕЖНОСТЬ

Наверное, вам трудно поверить, что волки способны создавать пре-
красные семьи, часто на всю жизнь. И при этом волки-супруги очень 
нежные родители. А ведь в представлении многих волки – всего лишь 
свирепые хищники.

Волчица-мама заранее готовит в глухом месте мягкое и удобное 
ложе для своих будущих детей. Рождаются малыши, подобно щеня-
там, слепыми и беспомощными. Поэтому волчица постоянно нянчит-
ся с ними и нежит каждого волчонка, предупреждая толчки и падения.

Пока волчата маленькие, любящая мать ни на минуту не оставляет 
их одних. И тогда отец становится единственным кормильцем боль-
шой семьи. Обычно в ней бывает до восьми волчат. Даже если летом 
можно удачно охотиться рядом с логовом, волк-отец уходит за добы-
чей подальше. Он от рождения знает, что к своему дому не нужно при-
влекать внимания других зверей.

В отсутствие отца-защитника волчица старательно охраняет своих 
малышей. Для этого ее память хранит все нужные навыки и осторож-
ность. Волчица всегда вовремя заметит в окрестности подозрительные 
следы или учует опасный запах человека. Ведь у нее очень чуткий нюх. 
Мама хорошо знает, что с запахом охотника в семью может прийти 
беда. Поэтому она немедленно возьмет детей по-собачьи за загривок 
и одного за другим перетащит в другое, более безопасное место. И при 
этом такой способ «транспортировки» не причиняет им боли.

Когда волчата достигают двухмесячного возраста, родители начина-
ют их обучать охотничьим приемам. Они уходят с детьми от логова и 
нередко больше к нему не возвращаются.

Автор-составитель рассказов:
зоопсихолог и писатель Татьяна ЖДАНОВА

СПАСЕНИЕ КОТЕНКА
Есть немало фактов о том, как собаки помогают друг другу или попавшим в беду лю-

дям. Гораздо меньше известны истории, когда собаки спасают какое-нибудь другое бес-
помощное животное. Но тем не менее, такое тоже не редкость.

Вот послушайте рассказ очевидца. Речь в нем идет о собаке, которая из сострадания 
возвратила к жизни тонувшего в реке котенка.

Вытащив малыша из воды, она принесла его к стоявшему на берегу человеку. Однако 
тот оказался хозяином котенка, который пришел сюда с намерением утопить бедняжку 
в реке.

Жестокосердный мужчина повторил свою попытку. И собака снова спасла котенка, 
но уже не потащила к нему спасенного.

Она поплыла с несчастным детенышем в зубах к другому берегу – к своему родному 
дому. Собаку сносило быстрым течением, она захлебывалась – ведь слишком сжав зубы 
можно было придушить котенка.

Но бесстрашное животное сумело-таки преодолеть опасную реку.
С малышом в зубах собака явилась на кухню дома своего хозяина и положила мокрый 

комочек возле теплой печи. С той поры животные стали неразлучны.

ЗАКОН АИСТОВ
 
Еще древние греки заметили, что аисты отличаются особенно старательным уходом 

за немощными птицами в своей стае. Они кормят их и не допускают, чтобы родители 
в чем-то испытывали нужду. Больше того, если у аиста от старости вылиняли перья, то 
молодые птицы, обступив отца, согревают его своими крыльями.

Не оставляют аисты престарелых родных и тогда, когда предстоит дальний перелет в 
теплые края. В полете молодежь крыльями поддерживает с обеих сторон своих обесси-
левших родителей.

Вот поэтому в далекие былые времена вместо выражения «воздать за благодеяния», 
говорили «отбуселить» — буселем на Руси тогда звался аист. А обязанность детей за-
ботиться о своих престарелых родителях даже называли законом аистов. И нарушение 
этого закона считалось несмываемым позором и большим грехом.

Комментируя эти строки, свя-
титель Лука пишет: “Вся тварь 
жила бы в свете и радости, если 
бы грехопадение Адамово не из-
менило судьбу мира <…> и в 
наставших печальных судьбах 
жизни она, по греховной воле 
Адама, которому Бог подчинил 
ее, подпала суете, нестроениям 
и страданиям”. (Святитель Лука 
(Войно-Ясенецкий). Дух, душа и 
тело. М.–Клин, 2003. С. 125-126)

Из этого многие священники 
делают вывод о том, что мы перед 
животными в неоплатном долгу. 

Зверушки, птицы и вся Божия 
тварь получили болезненные и 
смертные тела из-за греховных 
поступков первых людей! В отли-
чие от них, животные перед Бо-
гом ни в чем виноваты не были!

В первозданном раю животные 
существовали (из Священно-
го Писания известно, что Адам 
давал им имена (Быт 2:19–20)), 
причем сотворены они были за-
долго до появления на свет чело-
века. А все сотворенное до гре-
хопадения людей, как известно, 
было нетленным! Следовательно, 
бессмертны были и животные. 

Так почему же в прежнем раю 
живые существа, которые не яв-
ляются “образом и подобием 
Бога”, были, причем нетленны-
ми, а в раю будущем их быть не 
должно? Попытки объяснить по-
добное тем, что, мол, животные 
нужны были вначале для помо-
щи людям в быту, — абсолютно 
безосновательны по той простой 
причине, что Адам и Ева в раю 
ни в чем не нуждались: ни в ох-
ране жилища, ни в истреблении 
мышей, ни в том, чтобы пахать 
землю. А среди продуктов, раз-
решенных им в пищу, согласно 
Священному Писанию, никак не 
фигурировало мясо.

Святой архиепископ Лука  
Войно-Ясенецкий для доказа-
тельства верности своих воззре-
ний приводит цитаты из Священ-
ного Писания: “Излию от Духа 
Моего на всякую плоть” (Иоил. 
2:28); “нетленный Твой дух пре-
бывает во всем” (Прем. 12:1). Из 
этого архиепископ Лука заключа-
ет, что “дух животных <…> не мо-
жет быть смертным, ибо и он — от 
Духа Святого”.

Что же будет с Божией тварью 
дальше? А дальше, на новой, 
обновленной Земле, согласно 
Священному Писанию, “волк и 
ягненок будут пастись вместе; и 
лев, как вол, будет есть солому” 
(Книга Пророка Исаии, 65:25).

По слову святителя Луки: “Бес-
смертие для твари не будет иметь 
того значения, что для человека. 

Ее примитивный дух не может 
бесконечно развиваться и нрав-
ственно совершенствоваться. 
Жизнь вечная для низкой твари 
будет лишь тихой радостью в на-
слаждении светозарной природой 
и в общении с человеком, который 
уже не будет мучить и истреблять 
ее”. (Святитель Лука (Войно-
Ясенецкий). Дух, душа и тело.  
С. 126.)

Каким должно быть отноше-
ние христиан к животным, лучше 
всего видно на примере право-
славных святых. Преподобный 
Серафим Саровский возле своей 
землянки устраивал настоящую 
столовую для лесных зверушек. К 
нему приходили зайцы, лисицы, 
белки и даже медведь. Отцу Сера-
фиму не только не могло прийти 
в голову наставить на них ружье, 
но он не был и равнодушен к их 
бедам, никогда не отказывал им 
в хлебе.

По молитве преподобного Сер-
гия Радонежского был исцелен 
слепой медвежонок, которого к 
его избушке принесла медведица.

Старец Герасим Иорданский 
извлек занозу из лапы льва. Зверь 
после этого всю жизнь смиренно 
трудился со святым и скончался 
на его могиле…

Многие афонские старцы раз-
говаривали с животными, как с 
людьми. Почитали даже пауков 
и змей.

Безусловно, отношение к жи-
вотным нельзя доводить до уров-

ня поклонения им. Недопустимо, 
скажем, тратить большие деньги 
на всевозможные стрижки и ма-
никюры для своих питомцев, по-
купать им дорогую одежду и т. д. 
Нехорошо сажать их за стол вме-
сте с людьми как членов семьи. 
Животные должны занимать сре-
ди людей подобающее им место, и 
Православие на это указывает.

Но если имеется возможность 
помочь несчастным бедолагам, 
то христианин это сделать обя-
зан. Непозволительно верующим 
во Христа пройти мимо голодного 
котенка или сбитого машиной, но 
еще живого щенка!

Милосердие — неотъемлемая 
часть нашей веры. Человек с ка-
менным сердцем по определе-
нию не может войти в Небесную 
Обитель, причем сострадание не 
бывает избирательным. Нель-
зя любить людей и в то же вре-
мя презирать остальную Божию 
тварь. В противном случае такое 
“милосердие” фальшиво; а чело-
веку в этом случае стоит честно 
ответить себе на вопрос: а есть 
ли в нем Любовь вообще? Или он 
только делает вид, что способен 
любить?

Владимир КУЗИН

Материал подготовлен по  
статье из альманаха

«Альфа и Омега», 51, 2008
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Много внимания в христианской аскетике уделяется борьбе со 
страстями и взаимоотношениях с ближними. Однако не все право-
славные люди вспоминают о таком понятии, как христианское от-
ношение к животным. Каким оно было в раю, каким стало по вине 
грехопадения и каким оно должно быть на самом деле?

Три вопроса на данную тему были заданы двум священнослужите-
лям Калужской епархии: руководителю отдела религиозного об-
разования и катехизации – иерею Владимиру БЕЛОНОЖКО и

председателю комиссии по защите окружающей среды  
Калужской митрополии – иерею Александру ЗЕМЦОВУ. 

      – Адам в раю заботился о 
животных, какое значение это 
имело для самого человека?

 
иерей Владимир Белоножко:
   – О жизни человека в раю 

нам известно крайне мало. Един-
ственный источник информации 
об этом периоде находится в пер-
вых главах книги Бытия. Мы не 
можем сказать положительно о 
том, что человек заботился в это 
время о животных, поскольку 
мир был настолько гармоничен 
и «прекрасен весьма», что каждое 
творение было в безопасности, в 
состоянии отличном от нынеш-
ней действительности. 

Однако, мы знаем из Писания, 
что человек имел общение с жи-
вотными. Когда по повелению 
Бога все живые существа приш-
ли в рай для того, чтобы покло-
ниться Адаму, а он каждому из 
них нарек имена (Бытие, гл.2:19). 
Это символизировало вступле-
ние в обладание ими. Святитель 
Иоанн Златоуст сравнивает этот 
акт с традицией наречения имен 
рабам, когда они становились на 
службу новому хозяину. Однако, 
среди всех животных для Адама 
не нашлось соответствующего 
помощника, подобного ему. Тог-
да Творец создал Еву – второго 
человека. 

Так, мы можем сказать, что 
общения с животными не доста-
точно, для того, чтобы человек 
полностью исчерпал свою по-
требность к общению и любви. 
Потому верно и глубоко выразил 
христианскую мысль современ-
ный поэт в строках: «Человеку 
нужен человек». 

иерей Александр Земцов:
– Господь дал Адаму в Раю две 

заповеди. Первая заповедь – это 
владеть всеми животными, рыба-
ми, птицами небесными, гадами, 
которых Господь создал, говоря 
такие слова: сотворим человека 
по Образу и по Подобию Наше-
му, да владеет над всеми зверями. 
(Бытие, гл.1:26) И вторая запо-

ВОПРОСЫ БАТЮШКЕВОПРОСЫ БАТЮШКЕ 

ведь была дана человеку: не вку-
шать с Дерева познания добра и 
зла. (Бытие, гл.2:16-17)

Первую заповедь Адам испол-
нял до грехопадения. Она за-
ключалась в возделывании Рая, 
заботе о животных и наречении 
им имен. Адам видел сущность 
каждого животного и давал им 
соответствующее имя. 

Преподобный Максим Исповед-
ник пишет: «Первый человек был 
призван воссоединить в себе всю 
совокупность тварного бытия». То 
есть через себя человек (первый 
Адам) должен был воссоединить 
весь тварный мир с Богом. 

Первому человеку предстояло 
соединить Небесное с земным, и 
наоборот.

Все звери в Раю служили Адаму 
и между ними не было вражды. 
Звери, видя благодатную основу 
человека, видя его первообраз, не 
причиняли ему вреда. После гре-
хопадения, как пишет преподоб-
ный Феодорит Кипрский: «Что 
после греха и звери вышли из-под 
власти человека, а прежде были 
под властью, и признавали свое 
рабство, – об этом свидетель-
ствует прародитель наш Адам, 
нарекший имена всем животным. 
Он не боялся их, не бежал от них 
и не потерпел никакого вреда. 
О сем же свидетельствует и вто-
рой родоначальник людей, бла-
женный Ной, который в своем 
ковчеге был пастырем не только 
кротких, но и самых диких жи-
вотных, и в продолжение целого 
года тех и других держал вместе, 
и плотоядных заставлял питаться 
травой. О том же свидетельствует 
и великий Даниил, брошенный 
в ров ко львам, но поразивший 
их сиянием своей добродетели 
и приведший их в трепет черта-
ми образа Божия. В образе они 
видели светлое и блистательное 
отражение Первообраза, а по-
тому признавали свое рабство, 
укротили свою свирепость, думая 
видеть в Данииле Адама, кото-
рый до грехопадения нарекал их 
имена». И действительно, чудес-

ная власть некоторых праведных 
над стихиями или над зверями 
есть принадлежащее человеку 
право владычества, данное ему 
при творении, потерянное им в 
грехопадении и уже в виде чудо-
действенного дара получаемое 
избранными силою веры, добро-
детели и благодати.

     – Какое значение имеет для 
человека забота о животных по-
сле грехопадения?

 иерей Владимир Белоножко:
– После изгнания Адама из 

рая, весь мир, подчиненный 
человеку, постигла та же участь: 
он потерял возможность непо-
средственного общения с Богом. 
По мысли св. Исаака Сирина 
в раю человек источал особое 
благоухание, являл лицо Самого 
Бога, будучи с Ним непосред-
ственно соединенным. Когда 
человек отделился от Бога, жи-
вотные перестали видеть в Адаме 
своего царя и хозяина, обезумили 
и стали поедать друг друга, в мире 
стал царствовать закон смерти, 
прекрасно описанный англий-
ским ученым Чарльзом Дарви-
ном: «сильный поедает слабого».

Некоторые животные все же 
остались в подчинении у челове-
ка, которые стали ему помогать 
выживать в мире, из которого 
человек попытался изгнать Бога 
своей греховной волей. Этих жи-
вотных человек стал использо-
вать в своих целях. 

Животные, разделившие с че-
ловеком его печальную судьбу, 
не перестали быть связаны с че-
ловеком, но эти отношения были 
и остаются жестокими, соответ-
ственно состоянию вышедшего 
из равновесия мироздания: «Вся 
тварь совокупно стенает и мучит-
ся доныне» (Рим. 8:22). По мыс-

ли святых отцов, это бедственное 
положение полностью лежит на 
совести человека. 

иерей Александр Земцов:
– Когда грех вошел в душу че-

ловека, то первообраз Божий в 
человеке исказился и сделал его 
душу страшной для всех живот-
ных, и животные теперь принуж-
денно служат ему.  

Об этом очень хорошо говорит 
святитель Филарет Дроздов: 

«Да страшатся и да трепещут 
вас. Сего не было в благослове-
нии, данном Адаму: он был влады-
кою твари, но не страшным. Когда 
же внутреннее достоинство чело-
века уже не покоряет ему тварей, 
Бог обуздывает их страхом. Сей 
страх освобождает нас от опасно-
стей со стороны сильнейших, не-
жели мы, животных и заставляет 
их служить нам; но, пользуясь 
сими преимуществами, мы долж-
ны воспоминать, колико ужасен 
грех, когда грешник в самом бла-
гословении Божием страшен. А 
если иногда звери и выходят из 
сего страха, мы также не должны 
обращать сего в предосуждение 

благословения Божия, но в 
осуждение себя самих.

     – Какие примеры из жизни 
святых наиболее ярко раскрыва-
ют смысл и пользу для человека, 
когда он проявляет заботу о жи-
вотных?

иерей Владимир Белоножко:
– Второй Адам – Иисус Хри-

стос Своей жизнью, смертью 
и славным Воскресением пре-
одолел закон греха, который цар-
ствовал в мире после отпадения 
человека. Согласно Евангелию от 
Марка, Спаситель после креще-
ния на Иордане отправился в пу-
стыню «и был со зверями» (Мк. 
1:13), то есть через Свою победу 
над сатаной Он возобновил те от-
ношения подчиненности зверей 
человеку, в каких все животные 
находились по отношению к еще 
безгрешному Адаму. 

«Дивен Бог во святых Своих» 
(Пс. 67:36): в жизни святых это 
проявлялось с той же силой: пре-
подобные Сергий Радонежский, 
Серафим Саровский, Герасим 
Иорданский и многие другие 
привлекали к себе диких живот-

ных, которые чувствовали рядом 
с ними благоухание рая и пото-
му не боялись их, но, напротив, 
своей лаской и добротой скраши-
вали суровую подвижническую 
жизнь угодников. Так, преподоб-
ный Герасим, сжалившись над 
повредившим лапу львом, при-
обрел себе верного друга в лице 
этого хищника.

Мы замечаем: когда человек 
долго живет вместе с домашним 
животным, они часто становятся 
похожими друг на друга. В че-
ловеке обнаруживаются черты 
его любимого кота или собаки, 
и, наоборот, питомцы походят 
на хозяев. Так, рядом со святым 
Герасимом, и лев стал «святым», 
позаимствовав многие черты хо-
зяина: совестливость и, конечно 
же, верность. Предание нам го-
ворит, что лев погиб на могиле 
своего хозяина, не вынеся тоски 
от разлуки. 

Итак, смысл и польза забо-
ты человека о животных состо-
ит в том, что человек тем самым 
восстанавливает одну из граней 
рая на земле, когда нет смерти, 
а люди в мире с Богом и со всем 
миром, ведут спокойную тихую 
беседу: кот мурлычет, пес виля-
ет хвостом, лошадь, лев, «вся-
кое дыхание» (Пс. 150:3) своей  
взаимной любовью хвалит  
Господа. 

иерей Александр Земцов:
– Есть такие примеры в Свя-

щенном Писании. В Новом За-
вете есть упоминание о том, что 
апостола Павла, когда он собирал 
хворост, укусила змея, но не при-
чинила ему такого вреда, какой 
могла причинить другому чело-
веку (Деяния, гл.28:3-6). Потому 
что, видя в душе апостола Божью 
благодать и первообраз, змея уз-
нала в нем первозданного Адама. 

Есть примеры из житий свя-
тых. Преподобный Серафим Са-
ровский, кормил медведя с руки, 
и медведь ему вреда не причи-
нял. Преподобный Сергий Радо-
нежский часто с радостью тоже 
встречал медведя на пороге своей 
кельи. У преподобного Макария 
Великого был друг лев – он даже 
жил со святым, общался с ним, 
радовался ему, но не причинял 
никакого вреда, потому что видел 
в нем первообраз той благодати, 
которая была у Адама в Раю.

Позиция Русской православной 
Церкви во взгляде на экологию 
заключается в утверждении го-
сподства человека над природой, 
закрепленной в заповеди, возло-
женной на него Богом – владеть, 
возделывать и охранять райский 
сад. Человек, как венец творения 
и высшее создание Творца, при-
зван к ответственному отношению 
к низшему творению, заботе о нем.

Человек через свое духовное 
состояние (соединение с Богом) 
соединяет и весь этот мир. Каж-
дая травинка, каждое животное, 
каждое насекомое – все, что су-
ществует в этом мире, соединяет-
ся с Господом через человека. Бог 
заботится о каждом существе в 
этом мире, питает его Своей бла-
годатью, и все на свете движется 
и существует только Его любовью 
и благодатью.

Беседовала  
Виктория ЛИТВИНОВА

Каждый человек имеет своё задание на земле.
Каждый листик, каждая травинка, каждый цвето-
чек имеют задание, которое должны исполнить. 
Мы трудимся, но Бог решает, что и как будет в на-
шей жизни. И когда мы благодарим Его за своё  
положение, тогда у нас всё получается.
Нет ничего незначительного, всё важно!

старец Фаддей Витовницкий
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